

CORREO DE MALLORCA

PERIÓDICO CATÓLICO

PLANQUEO
CONCERTADO

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
Lonjeta, número 11
IMPRESA («LA ESPERANZA»)

Año VIII

PALMA DE MALLORCA
Viernes 3 de Agosto de 1917

N.º 2 558

HORAS DE DESPACHO: DE 9 A 1 Y DE 4 A 7
Teléfono número 200
APARTADO DE CORREOS NÚMERO 19

El Derecho foral

Una carta

El Decano del Ilustre Colegio de Abogados de Palma ha recibido la siguiente carta del diputado a Cortes por Menorca, Dr. don Federico Llansó:

«Muy señor mío: Según noticias leídas en los periódicos va a reunirse en breve plazo en Junta general el Colegio de Abogados de Palma para que la Comisión nombrada al efecto presente su dictamen acerca de la Codificación del Derecho Balear, dando cuenta de sus trabajos y sometiéndolos a la aprobación. Ann cuando quizá por la complejidad del asunto no se haya redactado todavía un dictamen completo, teniendo el honor de representar en Cortes a una de las Islas Baleares, me complazco en ofrecer mi modesto concurso para defender en el Parlamento un proyecto de Codificación que por el mérito y saber de quienes lo redactaron y de los que con su voto lo han sancionado, seguramente habrá de ser beneficioso para todos y muy en particular para Menorca, por recogerse y consagrarse en el dictamen las modalidades del derecho y costumbres de la Balear Menor.

Aprovecha gustoso esta ocasión para ofrecerse su más alto y afirmo. S. S. q. b. s. m.—F. Llansó.
17 Julio 1917.»

Fiestas en el Mal-Pas (Aldudia)

Como en el año pasado, se celebrará en el presente, en la hermosa Villa Victoria, en los días 10, 11 y 12 del presente mes, un solemne triduo con sermón dedicado a la Santísima Virgen bajo el título del Mal-Pas. Está encargado de los sermones el orador sagrado Reverendo P. Redal, O. P.

El día de la conclusión del triduo se hará la fiesta de la Beata Catalina Thomas, con arreglo al programa siguiente:

Día 12.—A las siete, repique de campanas; a las ocho, Misa y Comunión general. Por la tarde, a las cuatro, salida del «cerro triunfal», recorriendo toda la colonia. La angelical niña Juanita Vidal, hija del joven notario de Manacor, representará la Beata; a las cinco, carreras de hombres, mujeres y niños; a las siete, suelta de globos; a las siete y media, sermón y Te Deum; a las nueve, baile al estilo del país; a las diez, concierto; a las once, vistosos fuegos artificiales; a las doce, gran traca final.

Servicios de la guardia municipal

La guardia municipal ha amonestado a varios vecinos de la calle de Catany por promover frecuentes escándalos y a dos individuos que pedían limosna en malas formas.

—Por la guardia municipal ha sido detenido un muchacho que hurtó cierta cantidad de cobre.

—En virtud de denuncia de la guardia municipal, el señor Alcalde ha multado en cinco pesetas a un basurero por faltas cometidas en la limpieza.

La guardia municipal ha entregado a sus padres a un muchacho que habiase fugado del hogar paterno.

Los servicios de Agricultura

El proyecto orgánico de Agricultura leído en el Consejo de Ministros por el vizconde de Eza comprende todos los servicios sociales y técnicos según el siguiente extracto facilitado a la prensa:

a) Organización provincial.

1.º Servicios técnicos comprensivos de cuanto afecta a la administración y funciones soberanas del Estado.

2.º Servicios sociales de enseñanza y educación a realizar por los Consejos provinciales. Dichos Consejos se integrarán por las asociaciones agrícolas. La enseñanza comprenderá laboratorios, campos de demostración, cátedra ambulante, escuelas de invierno y, en su caso, escuelas o centros provinciales de enseñanza especiales. La organización y sostenimiento de todo lo antedicho corresponderá a los Consejos mismos debidamente dotados con recursos.

b) Organización regional.

1.º Escuelas de enseñanza media en sustitución de las actuales Granjas subvencionadas por el Estado y regidas por ingenieros del cuerpo, con un comité formado con representación de los Consejos provinciales de la región bajo la potestad del director.

2.º La inspección técnica de todos los servicios correspondientes al Estado, engranada con la de los Consejos, se ejercerá por la Junta consultiva económica.

3.º Delegación social desempeñada por personalidades caracterizadas de cada comarca con la doble función de patronato cerca de los Consejos y de in-

formación al lado de la Dirección de Agricultura.

c) Organización social central.

1.º Comisión permanente formada por el presidente de la Junta consultiva y trece delegados sociales. Su cometido es de asesoría, de relación y de propuesta de la vida constante social lo recomienda.

2.º El Consejo superior de Fomento será la reunión bianual de los representantes de los Consejos provinciales para robustecer su acción, armonizar sus propósitos y dirigir la cohesión de la labor educadora.

En la Casa de la Villa

Subasta
Por falta de licitadores, quedó ayer desierto en el Ayuntamiento la subasta del agua que transcurra por la Fuente de la Villa durante el tiempo que se proceda a la limpieza de la misma.

El Alcalde
Por haberse ausentado de Palma, ayer no acudió a su despacho del Ayuntamiento el Alcalde, Sr. Suiu.

Vida deportiva

Náutica
El próximo domingo, si el tiempo no es desfavorable, se celebrará una regata entre los guiros Saffo, de los hermanos Colom, y Mauri, del Sr. Gelabert.

La regata consistirá en dar la vuelta a la isla del Sech, regresando luego al puerto.

Ciclista y pedestre
El domingo día 19 del actual se celebrarán en el velódromo de Tirador unas carreras de bicicleta y pedestre.

Entre las primeras figurará un match, a veinte vueltas, a meta partida, entre los equipos Bover Palmer y Arbona-Rosset.

Del mar

Entradas
Hoy ha llegado, procedente de Valencia, el «Balear».

Salidas
Ayer salió, para Ibiza y Alicante, el «Islaño».

Esta mañana ha salido, para Cabrera, el vaporcito correo «Ciudad de Palma».

Despachados
Hoy debe salir, para Barcelona, el vapor «Rey Jaime II».

Vapores esperados
Mañana debe llegar, procedente de Barcelona, el «Mallorca».

Los vapores de Menorca
Ha llegado a Avilés, donde tomará un cargamento de carbón que luego conducirá al puerto de Mahón, el vapor «Menorquina».

El «Isla de Menorca» ha salido de San Esteban de Pravia para Málaga.

«Nostra Parla»

La revista «Ofrena», que se publica en Barcelona, ha sido convertida en órgano de «Nostra Parla». Hemos recibido el prospecto que con tal motivo se ha publicado. Dice así:

«Els núclis, tan bellament florits a Balears, Catalunya, Rosselló i València, que senten la frisarça d'una íntima col·laboració mútua per la dignificació total de la nostre terra, no han pogut veure encara realitzada la natural aspiració d'agermanar espiritualment llurs pròpies regions, tal com el fet de la comunitat de llengua ho exigeix.

Per unir i confondre els esforços patriòtics de les diferents regions nostres, nasqué, ara fa poc, l'entitat «Nostra Parla», que presenta al poble, en mig de les esvalotades mars que interior i exteriorment el commouen, el far indestructible, lluminosíssim de sa llengua. «Nostra Parla» necessitava un instrument viu i complexe per a manifestar i estendre son ideal i avui pot oferir-lo ja a les illes Balears, al Principat de Catalunya, al Rosselló i al Regne de València, segura que al mateix temp que un ideal i fort aglutinant de les energies patriòtiques que en elles brollin, serà un ardent defensor de la fisonomia i personalitat particular de cada una d'aquestes regions: de manera que si bé tendirà a la convergència d'esperits, s'oposarà a qualsevulla intent d'uniformació entre les mateixes, per considerar-ho estèril i en discordança amb l'atmosfera de llibertat que respira la nostra història.

Aquesta revista, governada per la fórmula: Fortiter in re, suaviter in modo, tindrà un caràcter de gran amplitud i estarà oberta a les variades tendències literàries i artístiques nascudes en el territori del nostre llenguatge. No cultivarà acadèmiques—que la farien impopular—ni limitarà son camp a ordres determinats, sinó que ademés de les de literatura i art tindrà seccions de ret,

filosofia, ciència, història, etnografia, crítica, etc., és a dir, cuidarà de tot lo que sigui aliment per a la elevació moral del poble i robustiment de sa consciència.

I per a que la nostra llengua hi brilli en totes ses formes vives s'han establert redaccions a Barcelona, Ciutat de Mallorca, Perpinyà i València punts cardinals de la nostra Pàtria».

La redacció en esta ciutat ha quedat establida en la calle de San Bartolomé, 17, pral. El precio mínimo de subscripción es de tres pesetas anuales».

De Las Salinas

Con gran animación se celebró el domingo último la fiesta dedicada al Sagrado Corazón de Jesús. A las seis de la mañana, hubo misa y Comunión general, que fué muy concurrida. A las nueve, Oficio solemne, cantándose, con mucho ajuste, la Misa de Angelis, por el coro y pueblo. El sermón corrió a cargo del elocuente orador sagrado don Miguel Pomar.

El acto de la procesión llamada de los cinco altares, que se verificó por la tarde, con sus cinco sermones, fué la nota saliente de dicha fiesta. Las fachadas de los edificios aparecieron adornadas con ricos damascos y cuadros en los que se destacaba la imagen del Sagrado Corazón.

Felicitemos a las capilleras señoritas Catalina Vidal y Magdalena Sampol, que, además de dichos altares, supieron adornar la capilla del Sagrado Corazón, con el más riquísimo gusto. Felicitemos también al Cura-párroco de esta parroquia, Rdo don Jorge Ferrando, y al Rdo. don Bartolomé Maimó, Vicario de la misma, por el buen acierto en la dirección y organización de la fiesta.

—En los estanques de sal existentes en este pueblo, han dado buenos resultados unos experimentos para extraer magnesia de la mejor calidad. Dicese que es el único punto en España donde se produce.

C.

Las Salinas, 1.º de Agosto.

Taurófilas

Estos días ha desfilado mucho público por los corrales de nuestro circo taurino al objeto de ver los seis toros de Veragua que han de ser lidiados el próximo domingo.

Esta mañana, a bordo del vapor correo de Valencia, ha llegado, con su cuadrilla, el diestro «Flores», que ha de tomar parte en la corrida de pasado mañana. «Flores» ha torreado en las corridas de feria celebradas estos pasados días en la Ciudad del Turia.

Mañana por la tarde tendrá lugar en la plaza de toros la prueba de caballos. La amenizará una banda de música.

He aquí los nombres y pelos de los seis toros que han de lidiarse el domingo:

«Miserable», negro; «Bravío», negro; «Pionero», negro meano; «Redondo», cárdeno; «Sevillano», colorado; y «Airón», jabonero.

El personal subalterno del Estado

El personal subalterno del Estado, constituido en Sociedad, ha dirigido una instancia al Gobierno pidiendo diferentes mejoras acordadas subalterno de este Gobierno civil ha dirigido al Ministro de la Gobernación el siguiente telegrama:

«Personal subalterno Gobierno Baleares ruega V. E. con mayor respeto favorable solución a conclusiones presentadas comisión.—Francisco Monteón, Francisco Sánchez, Castor Moreno.»

La colonia provincial de niñas

Ayer tarde salió de esta ciudad la colonia escolar de niñas organizada por la Diputación provincial.

Se ha instalado en «Cañ Portas», en Cala Mayor, y la forman 18 niñas.

La dirigirá la distinguida profesora doña Paula Cañellas de Mayol, yendo como auxiliares la maestra nacional doña Josefa Torrens y las auxiliares de la escuela que dirige la propia señora Cañellas.

Para los estudiantes

Real orden importante
La «Gaceta» publica una real orden cuya parte dispositiva dice:

«Los alumnos oficiales o de enseñanza no oficial colegiada de los establecimientos docentes, que en los exámenes de Junio hayan aprobado las asignaturas en que estuvieren matriculados, podrán solicitar en Agosto matrícula como alumnos libres para los exámenes de Septiembre, conforme a las disposiciones vigentes en cuanto al pago de derechos de relación de asignaturas y forma de examen, no siendo extensivo a quienes pretendan mejora de nota en los exámenes de Septiembre.

Para solicitar dichas matrículas y exámenes, los alumnos deberán cursar sus instancias por conducto jerárquico, y los jefes de los establecimientos docentes resolverán en cada caso con arreglo a lo prevenido en esta disposición.»

El telégrafo con Menorca

Esta mañana, en la pizarra de Telégrafos había el siguiente aviso:

«Cable a Mahón, interrumpido; el servicio se cursa por correo.

Demás líneas, francas.

Hemos preguntado si esa interrupción en el cable que nos une con Menorca era cuestión momentánea o si creían que duraría mucho tiempo. Se nos ha contestado, poco más o menos:

«Está casi siempre interrumpido. Funciona un momento, y de pronto se aísla Mahón para no volver a aparecer hasta horas después, a veces días.»

Notas de Sociedad

De viaje
Ayer salieron, en el «Islaño», para Ibiza y Alicante, don Jaime Valls, doña Concepción Rodríguez y don José Sureda.

—Para Ibiza embarcaron también los médicos don Jaime Munar y don Francisco de Sales Aguiló.

El Conde de Torre Saura
Ha regresado a Ciudadela, después de un viaje a Mallorca y Barcelona, el señor Conde de Torre Saura, quien en su viaje a Mallorca y Barcelona, cesando, en su consecuencia, en aquel cargo el primer teniente de Alcalde, don José Cavalier Píris, que lo desempeñaba accidentalmente.

Enferma

Se halla enferma de algún cuidado la distinguida señora doña Margarita Cerdá, esposa de nuestro estimado amigo don Francisco Salvá. Anteayer no le fué administrado el Santo Viático.

Esta mañana nos hemos interesado por el estado de la distinguida enferma, habiéndonos manifestado que ésta se encuentra algo mejorada, de lo que nos alegramos.

Le deseamos pronto y total restablecimiento.

Prat de la Riba

Con la muerte de don Enrique Prat de la Riba pierde Cataluña la figura más eminente del movimiento nacionalista, y uno de los hombres en quien más hondos y robustos raíces tenía el amor a Cataluña, la Cataluña fuerte con todo el vigoroso relieve de su personalidad histórica.

Para Cataluña son éstos días de luto, y las manifestaciones de duelo que se registran ahora allí son una prueba de la alta estima en que era tenido el ilustre catalán.

Prat de la Riba había nacido en Noviembre de 1870, en Castellterçol, el mismo pueblo donde su fructífera vida acaba de extinguirse cristianamente.

Después de haber cursado el bachillerato en Barcelona, cursó la carrera de Leyes en la Universidad de la misma capital.

En los primeros años de su juventud ya despuntaron en él los ideales de toda su vida, y así, a los veinte años ya le vemos ocupando la presidencia del «Centro Escolar Catalánista». Y un año después, en 1891, es designado para el cargo de Secretario de «La Unión Catalánista». En aquellos días sus méritos se abrían paso y eran ya reconocidos por todos, como lo prueba el hecho de que se le nombrara secretario en la famosa Asamblea de Manresa.

En el campo periodístico, que es el campo a que forzosamente se ha de acudir para la lucha por los ideales, el Sr. Prat de la Riba trabajó con ahínco, y después de haber sido uno de los redactores más laboriosos de «La Renaixensa», convirtió en diario el semanario «La Veu de Catalunya», siendo nombrado director de la misma publicación, que ha recibido siempre de él fuerte impulso.

En el terreno político trabajó incansablemente, aportando el esfuerzo de su carácter vigoroso y la dirección de su privilegiada inteligencia. En 1901 dirigió aquellas famosas elecciones en que triunfaron el Dr. Robert, Doménech, Torres y Rusiñol. Cuatro años después, en 1905, fué elegido diputado provincial, y dos años más tarde, en 1907, se le eligió para la presidencia de la Diputación de Barcelona. Habiendo rechazado siempre la investidura de diputado a Cortes, con cariño abrazó la presidencia de la Mancomunidad Catalana, cargo en el cual acaba de fallecer después de haber realizado desde el mismo una intensísima labor, de aquellas que dejan hondo surco.

Además de su constante labor periodística, además de los notables manifiestos que escribiera en las ocasiones más solemnes, la pluma de Prat de la Riba deja numerosos trabajos de carácter jurídico. Pero su obra por antonomasia, la que descuella sobre toda su restante labor, la que comprendía y simbolizaba la vida del exilio catalán, es ese libro titulado «La Nacionalitat Catalana». No en vano se hizo de esta robusta obra una edición especial como homenaje a su admirado autor.

A través del tiempo, la labor de Prat de la Riba ha ido cuajando en la realidad,

S. Villalonga Gelabert

Médico Especialista en
Enfermedades de la garganta nariz y oído

Ha trasladado su consultorio y Clínica a la calle del General Barceló (carre des vi), 18, principal.

Durante los meses de verano, consulta en Sóller los sábados tarde y domingos mañana en la finca Can Pentinat.

Doctor Valenzuela

Ha trasladado su consultorio
Plaza de Quadrado número 13

y pocos esfuerzos habrán resultado más fecundos que los suyos. Mucho pierde, es verdad, Cataluña en el hombre que acaba de perder, mas la estela que éste deja tras de sí da la impresión de la vida que se extingue después de haber dejado plenamente cumplida una trascendental misión.

El Señor acceja en su seno el alma del cristiano e ilustre político catalán.

Desde Palma ha sido expedido el siguiente telegrama:

«Francisco Cambó—Liga Regionalista—Barcelona.

«Veu Mallorca» nom totes agrupacions periódics regionalistes mallorquins comparteix dolor Catalunya mort Prat Riba eminentíssim reconstructor conductor gran patria nova.—Esterlich, Forteza».

Mercado de Inca

Almendrón, de 63'00 a 00'00 pesetas los 42'52 Kg. (quintal).

Trigo, de 22'00 a 00'00 id. los 74'34 litros (cuartera).

Candeal, de 25'00 a 00'00 id. id.

Cebada del país, de 13'00 a 00'00 idem.

Id. forastera, de 00'00 a 00'00 id.

Avena del país, de 11'50 a 00'00 id. id. forastera, de 00'00 a 30'00 id.

Habas para cocer, de 28'00 a 00'00 la arroba.

Id. ordinarias, de 21'00 a 00'00 id. id. para ganado, de 20'50 a 0'00 id.

Maiz, de 25'00 a 00'00 id.

Frijoles, de 0'00 a 00'00 onza.

Habichuelas (confits), de 50'00 a 00'00 idem.

Id. blancas, de 45'00 a 00'00 id.

Garbanzos, de 00'00 a 00'00 id.

Cerdos cebados, de 00'00 a 00'00 id. la arroba.

Azafrán, de 3'50 a 00'00 onza.

Higos pasos, de 00'00 a 00'00 los 42'62 Kg. (quintal).

Albaricoques, de 0'00 a 0'00 id.

Algarobas de 0 00 a 0'00 id.

En la plaza de abastos

Un escándalo más
Ayer, en la pescadería de la plaza Mayor, ocurrió lo que suele ocurrir muchos días: fuerte escándalo. ¿Qué lo motivó? Lo de siempre también: las grandes diferencias de precio con que cierta pescadería pretendía vender su mercancía, casi a un mismo tiempo, a dos personas distintas.

Una de éstas, la que se creía perjudicada, fué en busca de una guardia municipal, que costó gran trabajo encontrar, y luego vendedora y compradoras fueron llevadas a la Casa del Repes».

Todas estas cosas son debidas a lo mismo: a la falta de vigilancia en la plaza de abastos, al abandono en que se tiene a ésta, con ser de lo que más debiera interesar a nuestro Concejo.

Legado

Según carta del albacea testamentario de nuestro paisano don Rafael Arbós Pujol, natural de Andraitx y vecindado en Porto Alegre (Brasil), dicho señor, que falleció el 4 de Diciembre último, dispuso, en su último testamento, otorgado en 30 de Octubre del año anterior en dicha ciudad, que cada uno de sus sus doce herederos viniera obligado a donar cincuenta pesetas al hospital provincial de Palma. Dichas cantidades, que suman 600 pesetas, se han recibido en la Diputación mediante cheque contra el Crédito Lyonés de Madrid.

Boletín Religioso

MAÑANA
Santos.—Santo Domingo de Guzmán, confesor y fundador.
Cuarenta Horas.—Concluyen en Capuchinos, dedicadas a Nuestra Señora de los Angeles; Exposición a las siete y misas rezadas; por la tarde, a las siete, Rosario, Trisagio cantado, sermón de Triduo por el Reverendo P. Doroteo de

Barcelona, Capuchino, Bendición y reserva de S. D. M.

Otras funciones.—En Santa Catalina de Sena, fiesta en obsequio de Santo Domingo de Guzmán: A las siete y media, misa de Comunión general; a las diez, exposición del Santísimo, Tercia cantada y Misa mayor solemne con sermón; por la tarde, a las siete, exposición, Rosario y ejercicio en honra del Santo Patriarca.

Se gana indulgencia plenaria.

En Santa Eulalia, a las siete, durante una misa, se empezará la Novena de Nuestra Señora del Perpetuo Socorro.

En San Felipe Neri, en la noche del 4 al 5, Adoración Nocturna por el turno «Sanguis Christi».

Visita.—A Nuestra Señora de los Doctores, en San Cayetano o San Felipe Neri.

Sueltos y noticias

Por daños
La guardia civil del puesto de Saneblas ha denunciado a un sujeto por causar daños, con el ganado que pastaba, en propiedad ajena.

Traslado
Nuestro estimado amigo el reputado médico especialista en enfermedades de la garganta, nariz y oído don Sebastián Villalonga Gelabert nos participa haber trasladado su despacho, desde la calle de la Paz, número 10; a la calle del General Barceló, número 18, principal.

Borracho
La policía ha encerrado en Capuchinos a un sujeto por promover escándalo, estando borracho, en la vía pública.

Cartuchos
Los vapores «Mahón» y «Monte Toro» han desembarcado en Mahón, procedentes de Barcelona, unas treinta toneladas de cartuchos para las fuerzas de aquella guarnición.

Riña
Varios sujetos sostuvieron ayer una riña, por cuestión de intereses, en la calle de la Herrería.

La presencia de la guardia municipal puso paz entre los contendientes.

Nuevos semanarios
Leemos en el «Diario de Ibiza»:

«Dicese que en breve se publicarán dos semanarios, de carácter político, los cuales ya se han publicado en épocas no muy lejanas.»

Colonia escolar
Ha salido de Mahón para el puerto de Addaya la colonia escolar de niños que ha organizado el Ayuntamiento de aquella ciudad.

Dirige la colonia el profesor de primera enseñanza don Antonio Juan Alemany.

Asistido
En la casa de socorro del arrabal de Santa Catalina ha sido asistido el niño Valentín Torres, de tres años de edad, que presentaba una herida en la región frontal, efectos de una caída.

Motor

La Caja Rural de B'nissalem desea vender uno, a benzina, de 9 caballos, un cilindro, con magneto; marca «Japi». Ha trabajado 15 días.

Atención

Se desean comprar varios Yunque usados para cerrajería. Informes: Centro de Anuncios.

Plaza de Toros de Palma

Domingo 5 de Agosto, a las cuatro y media, gran corrida de Toros de Muerte lidiándose
6 hermosos Toros de Veragua 6 por los valientes matadores
FLORES TORQUITO y ALÉ con sus correspondientes cuadrillas.
Precios.—Entrada general de Sombra, 6'00 ptas; Idem de Sol 3'50 id., Media de Sombra, 3'00 id., de Sol 2'00 id.

CONFERENCIAS TELEGRÁFICAS

(SERVICIO ESPECIAL Y EXCLUSIVO DE CORREO DE MALLORCA)

La guerra mundial

DESDE MADRID

Madrid, 3 (1'00)

¿Qué ocurre en Marsella?—Preguntas de «La Correspondencia Militar al Gobierno»

El periódico «La Correspondencia Militar» dirige al Gobierno las siguientes preguntas:

«¿Sabe si ha ocurrido algo en Marsella que afecta al prestigio de España?»

«¿Sabe si se garantiza allí la vida de los españoles?»

«¿Sabe cuántos españoles han muerto allí desde el día 1.º de Julio y si murieron de muerte natural?»

De El Ferrol.—Llegada de oficiales alemanes internados.—Indioación del Embajador alemán al comandante del submarino «B 23».

Banquete suspendido

El Ferrol.—Han llegado a esta población varios de los oficiales alemanes internados al penetrar en el Cameron empujados por las tropas coloniales inglesas.

Vienen para visitar el submarino de su nación «B 23», llegado con averías a La Coruña e internado en este puerto.

El Embajador alemán en Madrid ha rogado al Comandante del submarino internado que rehuya toda ostentación por parte de los germanófilos.

Estos pensaban observar con un banquete al Comandante del sumergible.

En vista de la indicación del Embajador, se ha desistido de celebrar el banquete.

Comunicado alemán

Nauen.—(Radiograma de la madrugada).—El Gran Cuartel ha facilitado el siguiente comunicado oficial de la tarde:

«Frente occidental.—Se han repetido los grandes combates de artillería en Flandes.

Hasta el anochecer el enemigo no avanzó.

Desde Lagemark hasta Lys nuevamente se han desarrollado grandes luchas.

Adelantamos allí, merced a nuestros fuertes contra-ataques, nuestras líneas.

El enemigo ha vertido mucha sangre, sin conseguir ventaja alguna.

Hicimos varios cientos de prisioneros.

Rechazamos varios ataques de los enemigos al Este de Wischaete.

También rechazamos cinco ataques de los enemigos al Sur de Filain y al Sureste de Cerny.

Igualmente han sido vanos los ataques que llevaron a cabo las tropas anglo-francesas para recuperar las posiciones que perdieron en la orilla occidental del Mosa.

Ayer hicimos, en este punto, más de 750 prisioneros.

Frente oriental.—Derrotamos a las retaguardias rusas cerca de Wigoda y en la carretera de Chotin.

Al Norte de Cernowitich nos aproximamos a la frontera rusa.

Al Sur del Dniester y en los Cárpatos retroceden los rusos.

En Petruc y en las pendientes de la montaña de Le'temen nuestras divisiones persiguen tenazmente al enemigo.

Este, sin embargo, resiste.

Hicimos malograr un furioso ataque con el que los rusos intentaban recuperar la posición de Casnillu.

Vapores franceses hundidos

París.—Los submarinos de los Imperios centrales han hundido dos vapores franceses mayores de 1.600 toneladas.

También han hundido a otro vapor inferior a dicho tonelaje.

Además, han atacado, sin éxito, a otros tres vapores franceses.

Parte oficial italiano

Coltano.—El Alto Mando italiano ha publicado el acostumbrado parte oficial:

«El enemigo se ha mostrado activísimo contra las avanzadas de Legi, al este del valle de Neora, en las pendientes de Rizoni y al noroeste de la playa.

En todas partes fueron contenidos las tentativas de las tropas austro-húngaras.

Estas se vieron obligados a replegarse.

El enemigo tuvo pérdidas, y nos dejó prisioneros y material.

En los Alpes de Julios ha habido cañoneo.

Estados Unidos ha firmado el compromiso de no hacer la paz por separado

Washington.—Dícese que el Gobierno rechazará toda discusión relacionada con la paz hasta que se derrote a Alemania.

El Gabinete yanqui ha firmado el compromiso de no hacer la paz separada.

El Gobierno tampoco aceptará discusión respecto al acuerdo sobre los términos en que se ha de firmar la paz.

Parte oficial francés

París.—Se ha facilitado a la Prensa el siguiente parte oficial francés de la tarde:

«En Bélgica continúa el mal tiempo. Ha habido cañoneo en Craone y en Brace.

En el Mosa, rechazamos ataques en el bosque de Avocourt, en Apremont y en Saint Michel».

Proyecto de creación de un nuevo Ministerio en la laterra

Londres.—En la Cámara de los Comunes se discute el proyecto de creación de un Ministerio de reconstitución social y económica.

El partido unionista ha pedido que no intervenga ese Ministerio en las cuestiones de política industrial, comercial y agrícola.

Parte oficial inglés

Poldhu.—Se ha publicado el siguiente parte oficial de la noche:

«No ha cesado de llover desde hace 24 horas.

El enemigo, a costa de grandes pérdidas, llegó a las posiciones nuestras de Ipres.

Pero les rechazamos, contra-atacando al propio tiempo y volviendo a quedar dueños los ingleses de la totalidad de la antigua línea».

Los socialistas franceses.—Excoitaciones en el seno del partido

París.—Se ha reunido la Comisión administrativa del partido socialista.

Los reunidos tomaron acuerdos que han provocado excitaciones en el partido.

34 diputados se han reservado el derecho de aceptar las decisiones de dicha Comisión.

En el Parlamento portugués

Lisboa.—El Senado ha celebrado sesión.

Esta ha sido secreta.

Han asistido a ella todos los Ministros excepto el de Marina, que se hallaba en el Congreso discutiendo el presupuesto de su departamento.

En la Cámara de los Comunes.—Manifestaciones de Lloyd George.—La conferencia de los aliados.—Los sucesos de Rusia

Londres.—En la Cámara de los Comunes, contestando a una interpección, hizo Lloyd George importantes manifestaciones.

Expresó su creencia de que las relaciones entre el Gobierno y los obreros no deben romperse.

Añadió que Herderson asistió a la Conferencia política de los aliados, que se celebró en París y que en breve continuará en Londres.

Habló de la situación en Rusia, esperando que se reconstituirá la nación, aunque no ocultó las dificultades insuperables que se oponen a ello.

Solicitó que la Cámara no adopte acuerdo alguno hasta tanto que el Gobierno ruso haya agotado los recursos que tenga a mano para unir al pueblo.

Este, dijo, se va ya dando cuenta de la catástrofe inminente que le amenaza.

Aseguró que el Gobierno sólo desea ganar la guerra a toda costa y que, para conseguirlo, es preciso la unión del país.

Si nos dividimos, terminó diciendo, nos arrojaremos en brazos del enemigo y nunca venceremos.

A pesar de las manifestaciones de Lloyd George la Cámara no adoptó acuerdo alguno.

El contra-torpedero portugués «Guadiana»

Lisboa.—Se está reparando el contra-torpedero portugués «Guadiana».

Las reparaciones durarán siete días.

Dimisión del Ministro de Marina francés

París.—Ha presentado la dimisión el Ministro de Marina, señor Lacaze.

El cuarto año de guerra.—Invitación a los fieles

París.—El Cardenal Mebrère ha invitado a los fieles de su diócesis a conmemorar piadosamente la entrada en el cuarto año de guerra, presagiando que éste será el último de lucha.

De viaje

Londres.—Ha llegado el primer Ministro serbio, señor Patrict.

Rusia y sus aliados

San Petersburgo.—El Ministro de Negocios Extranjeros ha enviado a los representantes de Rusia en los países aliados un telegrama afirmando que proseguirá la guerra hasta el triunfo definitivo de los principios proclamados en la revolución.

En la Cámara francesa.—Interpecciones

París.—Se espera que habrá en la Cámara un gran debate, con motivo de la

interpección de Renandel sobre política general.

Leignes pronunciará una interpección sobre acción diplomática.

De esta mañana

Madrid, 3 (5'30)

Parte alemán de la noche

Koenig.—El Gran Cuartel general alemán transmite a la Prensa el siguiente parte oficial:

«En Flandes el tiempo es lluvioso, dificultando las operaciones.

La intensidad del fuego es variable. En Oriente siguen nuestros éxitos».

Comunicado austriaco de la noche

Viena.—Se ha facilitado a la prensa el siguiente parte oficial de la noche:

«Rechazamos fuertes ataques del enemigo al Norte del valle Casinu.

Seguimos avanzando en la Bukovina. Hacia Kimpolung quebrantamos la resistencia del adversario.

Al Noroeste de Czernovitch progresamos considerablemente.

En el frente italiano y en los Balcanes no hay nada que señalar».

Parte oficial francés de la noche

París.—(Torre Eiffel).—Se ha facilitado a la Prensa el siguiente parte oficial francés de la noche:

«Continuamos a cañoneos las tentativas de ataque del enemigo al Nordeste de Wischaete.

Rechazamos dos ataques al oeste de Czerny.

Ha habido encuentros de patrullas en la Champagne.

Hicimos prisioneros.

Hay cañoneo recíproco en el Mosa.

En los demás puntos no hay cambios de importancia.

La lucha en Flandes.—El Kaiser felicita al Príncipe de Baviera

Koenigswauserausen.—(Radiograma de la madrugada).—El Kaiser ha dirigido al Príncipe de Baviera un telegrama de felicitación por los éxitos obtenidos por sus tropas el 31 de Julio frente a los formidables ataques de los anglo-franceses en Flandes.

El telegrama añade:

«Dios seguirá estando a tu lado y al de tus tropas».

El viaje del Canciller alemán

Viena.—Ha llegado el Canciller alemán, Sr. Michaelis.

La cuestión de la Alsacia y Lorena.—Los convenios secretos entre Francia y el ex Zar de Rusia

Berlín.—El Presidente del Consejo francés, señor Ribot, ha declarado que los convenios secretos entre Francia y el ex Zar de Rusia, aseguraban a la primera de estas naciones la Alsacia y Lorena y demás territorios de la izquierda del Rhin.

Esto demuestra cuáles eran las intenciones de Francia.

Vapor danés hundido

Copenhague.—Ha sido hundido el vapor danés «Ingebourg».

La tripulación logró salvarse.

La Prensa alemana y el discurso de Balfour

Nauen.—La Prensa hace resaltar que el discurso de Balfour fué impreciso y ambiguo, supeditando la paz a la fuerza de las armas y no a la del derecho.

Desmintiendo un «canard»

Nauen.—Es absolutamente falsa la noticia que publicó «The Times» sobre un supuesto Consejo de la Corona en Postdam, celebrado con asistencia del Kaiser y de las personalidades y directores de las milicias austriaca y alemana, en el cual, también según «The Times», se fragó la guerra mundial.

El emperador de Austria en Tarnopol

Viena.—Al llegar el emperador Carlos a Tarnopol le esperaba un escuadrón de húsares de la guardia prusiana, al mando de un hijo del Kaiser.

Se situó en la plaza de la ciudad.

El emperador revistó las tropas.

Conversó luego con los agregados militares de España, Perú, Dinamarca y Suecia.

Política

Madrid, 3 (1'00)

Manifestaciones de Sánchez Guerra.—La política internacional y la Prensa.—Noticia desmentida

El Ministro de la Gobernación, señor Sánchez Guerra, recibió ayer a los periodistas.

En sus manifestaciones el Ministro aludió a las extralimitaciones de la Prensa en materia de política internacional y asuntos del mismo carácter.

Anunció que si los diarios persisten en tal actitud se verá obligado a adoptar energías medidas.

Desmintió la noticia de que el señor Prado Palacios vaya a Lisboa.

Asamblea de Ayuntamientos.—Pidiendo la autonomía

De Bilbao dicen que el próximo jueves se celebrará una asamblea de Ayuntamientos.

Se dice que asistirán 22.

El objeto de la asamblea es para tratar de la autonomía municipal y solicitarla.

Manifestaciones de Bergamín.—La apertura del Parlamento y el Marqués de Estella.—Las próximas elecciones.—La disolución de las Cortes.—El problema catalán

Ha llegado a Santander el señor Bergamín.

Ha hecho allí diversas manifestaciones.

Dijo que vino a Madrid por un asunto profesional y que el señor Dato le invitó a almorzar.

Durante el almuerzo hablaron de política.

El señor Bergamín, según sus manifestaciones, cree que, al llegar la apertura del Parlamento, el Ministro de la Guerra, Marqués de Estella, no tendrá resistencia para soportar las sesiones y será substituido por un Ministro también militar.

Añadió que el propósito del Gobierno es hacer las elecciones en Enero.

Dijo que Dato ya tiene el decreto de disolución de las Cortes actuales.

Afirmó también el señor Bergamín que el Gobierno tiene soluciones para el problema catalán y que la normalidad se restablecerá en breve totalmente.

Los ferroviarios

Madrid, 3 (1'00)

En Zaragoza.—¿Huelga general?

Zaragoza.—Los ferroviarios anuncian la huelga general para el día 10 del corriente mes, en el caso de que no se admita nuevamente a sus compañeros que fueron despedidos en Valencia.

En Valencia.—Vuelta al trabajo.—Mejoras

Valencia.—Los ferroviarios vuelven al trabajo.

La Prensa de esta capital dice que la Compañía ha destinado la cantidad de 80.000 y pico de pesetas a mejorar su situación.

Lo que dice Bergamín

En Santander, de regreso de Madrid, ha manifestado el señor Bergamín que, a su entender, está dominado por completo el movimiento ferroviario; habiendo sido resueltas todas las cuestiones.

Manifiestaciones de Dato

Madrid, 3 (1'00)

Elogios a Prat de la Riba.—Desmintiendo de nuevo las gestiones atribuidas al Sr. Matos.—Sobre la huelga ferroviaria.—Consejo

El Jefe del Gobierno, señor Dato, hizo diversas manifestaciones a los periodistas.

Elogió al difunto Presidente de la Mancomunidad y de la Diputación de Barcelona, señor Prat de la Riba.

Nos dijo que había telegrafiado su pésame a la viuda y que el señor Sánchez Guerra lo hizo al Presidente accidental de la Mancomunidad.

El señor Dato rechazó, indignado, la insistencia de «El Debate» en atribuirle determinadas órdenes al Gobernador de Barcelona, señor Matos, para que realizara supuestas gestiones cerca de la Junta Central de Defensa.

Y añadió:

«Sería preciso que yo estuviera farto de juicio para hacer semejante encargo a un funcionario».

Se dolió de que los periódicos insistan en su actitud, hablando sin fundamento de indisciplina en el Ejército.

Nos manifestó también el señor Dato que es inexacto el anuncio de huelga general de ferroviarios en Zaragoza.

Terminó el Jefe del Gobierno sus manifestaciones expresándonos que hoy, viernes, se celebrará Consejo de Ministros.

La Bolsa

Madrid, 3 (1'00)

Utilización de ayer

Interior contado	73 00
Amortizable 5 por 100	95 00
Amortizable nuevo	80 25
Banco de España	455 00
Compañía Tabacalera	0 00 00
Francos	76 20
Libras	20 92
Exterior	81 00

Firma regia

Madrid, 3 (1'00)

Del Ministerio de la Guerra

El Ministro de la Guerra, Marqués de Estella, ha puesto a la regla firma los siguientes decretos:

Destinando al Estado Mayor Central al Capitán don Juan Belceder.

Ascendiendo a Comandante al capitán Jiménez Millas, fallecido en un accidente de aviación.

Concediendo cruces rojas pensionadas al comandante, capitán y primer teniente, respectivamente, señores Ugarte, Izquierdo y Montero, heridos también en un accidente de aviación.

Noticias varias

Madrid, 3 (1'00)

El «Manuel Calvo», a Nueva York

Cádiz.—Ha zarpaado para Nueva York el vapor «Manuel Calvo».

Conduce 331 pasajeros.

De esta mañana

Madrid, 3 (5'30)

DISTURBIOS EN LA CARCEL MODELO

Plante de presos.—Quejas.—Vigilantes agredidos.—Tiros al aire.—Burgos Mazo restablece la calma

Esta madrugada nos ha manifestado el Subsecretario de Gobernación, señor Quejana, que ayer tarde hubo un plante de presos en la Cárcel Modelo, motivado por supuestos malos tratos a los reclusos.

Estos se lanzaron sobre los vigilantes, agrediendoles.

Resultaron varios con erosiones.

Enterado el cuerpo de guardia de que un grupo numeroso de presos se acercaba a la puerta, salió a su paso el teniente, mandando algunos números.

Estos dispararon al aire sus fusiles.

Los reclusos huyeron inmediatamente.

Más tarde se personó en la Cárcel el Ministro de Gracia y Justicia, señor Burgos Mazo, oyendo las quejas que formularon los presos.

El Ministro prometió resolver en justicia.

DEL EXTRANJERO

Terremoto en el Brasil

Berna.—Se ha registrado un gran terremoto en el Brasil.

Las comunicaciones han quedado interrumpidas.

No se saben más detalles.

OTRAS NOTICIAS

Periódico denunciado

Ha sido denunciado «El Socialista».

En Bilbao.—Tranquilidad.—Coacciones

Preguntado el Subsecretario de Gobernación, señor Quejana, sobre si ha habido colisiones en Bilbao, contestó que el último telegrama del Gobernador acusa tranquilidad.

Se registraron únicamente algunas coacciones que fueron fácilmente dominadas.

La protección a las industrias

Hoy publicará «La Gaceta» una Real Orden de Hacienda relativa a la protección a las industrias nuevas.

Prensa Asociada

DESDE

BARCELONA

El fallecimiento

de Prat de la Riba

Barcelona, 3 (3'30)

Necrologías

La Prensa dedica extensas necrologías al señor Prat de la Riba, elogiando unánimemente las grandes dotes de que estuvo poseído el difunto Presidente de la Mancomunidad.

Banderas a media asta

En la Diputación, Ayuntamiento y Centros regionalistas ondea la bandera a media asta, en señal de duelo por el fallecimiento del Sr. Prat de la Riba.